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SOBRE VANESA
Vanesa, árbitra internacional de sable y
espada, ha derribado muchas barreras en
el mundo del arbitraje dejando un legado
marcado por su excelencia y abriendo
camino para futuras generaciones de
mujeres en el mundo de la esgrima.

El escenario olímpico le espera tras haber
sido seleccionada para arbitrar en los
Juegos Olímpicos de París 2024.

Su destreza e imparcialidad la han llevado
a ser reconocida como la tercera mejor
árbitra mundial en sable, marcando un hito
histórico como la primera mujer y
española en lograrlo.

Ha  escrito su nombre en la historia de la
esgrima tras ser la primera mujer en
arbitrar la final individual de sable
masculino en un Campeonato del Mundo
Senior.

¿Cómo comenzó tu viaje como árbitra en esgrima, tanto a nivel nacional como internacional?

Todavía era tiradora cuando empecé a arbitrar en mi club, continué arbitrando competiciones
provinciales y nacionales en categorías inferiores.

En el 2013, que fue el año que decidí abandonar la competición, conseguí la licencia internacional en
sable y en espada.
 
¿Cuáles han sido los momentos más destacados de tu carrera hasta ahora?

Sin ninguna duda los mejores momentos de mi carrera en el arbitraje los estoy viviendo en los dos
últimos años. Recuerdo con mucho cariño el mundial de El Cairo del año 2022, donde fui convocada
como árbitro especialista en sable, y arbitré la medalla de oro por equipos de sable masculino. 

Desde el año 2016 yo estaba en la “máster list” de espada y ese mundial fue la primera vez que
arbitraba una campeonato del mundo de sable senior. Fue mi primera final mundialista.
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En un deporte tan dinámico como la esgrima, las decisiones deben tomarse rápidamente. ¿Cómo
manejas la presión y la toma de decisiones en tiempo real durante una competición?

Trato de concentrarme en el asalto y mantener la calma. Sin dejar que estímulos externos puedan
influir en mis decisiones.

Desde tu perspectiva, ¿cuáles consideras que son las cualidades más esencia les que un buen
árbitro de esgrima debe poseer?

Confianza en ti mismo y sobre todo ser honesto. No podemos olvidar que todos los árbitros somos
humanos y como humanos cometemos errores, pero es muy importante aprender de esos errores. Lo
mas importante es ser honesto y tomar las decisiones que creas que son correctas.

En situaciones desafiantes, como disputas entre atletas o entrenadores, ¿cómo encuentras el
equilibrio entre ser firme en tus decisiones y mostrar empatía hacia las preocupaciones de los
involucrados?

Todos los implicados en un asalto de esgrima tratamos de hacer nuestro trabajo, los tiradores, los
entrenadores y por supuesto los árbitros. Como árbitros debemos mantener el orden en la pista y hacer
cumplir las normas tratando con respeto y educación a todos los implicados.
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¿Cómo crees que tu papel como árbitra
internacional ha contribuido al desarrollo y la
promoción de la esgrima española a nivel
mundial?

Actualmente a nivel deportivo, estamos viviendo una
época sin precedentes, sobre todo en el sable
femenino. Siempre intento hacer un buen papel en el
arbitraje y si no hay un deportista español en las
finales, por lo menos que haya un arbitro
representando a nuestro país. 

¿Cuáles son tus metas y aspiraciones
profesionales futuras en el arbitraje?

Creo que todos los árbitros tenemos la aspiración de
llegar a arbitrar unos JJOO que es la “competición”
por excelencia. Por el momento ya he conseguido la
designación a estos y ojalá pueda arbitrar una
medalla cuando llegue el momento.

En un campo tradicionalmente dominado por
hombres, ¿cuáles consideras que han sido tus
mayores desafíos como árbitra? ¿Has vivido
alguna situación específica en el ámbito del
arbitraje relacionada con estereotipos o
discriminación de género?

Desgraciadamente esto todavía es una asignatura
pendiente en nuestro deporte. Cuando comencé a
arbitrar internacionalmente sí que note desconfianza
por parte de tiradores y entrenadores por ser mujer,

Antes de arbitrar en eventos importantes,
¿tienes algún ritual o preparación específica
que te ayude a mantenerte concentrada y
enfocada? 

Trato de no pensar mucho en lo que voy a arbitrar.
Aunque sea la final del mundial es un asalto más,
así que intento no pensarlo y confiar en mí misma,
decir lo que veo sin importar quien este encima de
la pista o cuanta gente este viendo ese asalto.

Dado el alto nivel de compromiso en el arbitraje
internacional, ¿cómo encuentras el equilibrio
entre tu  carrera como árbitra, tu carrera
profesional y tu vida personal?

Para mi esa es la parte más difícil de este trabajo,
todas las personas que nos dedicamos al deporte,
(entrenadores, atletas, personal técnico, árbitros..)
nos perdemos muchísimos momentos familiares
únicos que no vamos a poder recuperar. 

Con respecto a mi carrera profesional,
afortunadamente trabajo para el mundo del
deporte y tengo facilidades para disfrutar mis días
de vacaciones cuando tengo que viajar para
arbitrar.

Por eso trato de disfrutar cada momento, cada
viaje y cada nueva experiencia, y que a nivel
nacional e internacional reconozcan de alguna
manera todos los sacrificios que tengo que hacer
a nivel personal, me hace querer seguir adelante.
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pero afortunadamente después de mucho trabajo
y mucho esfuerzo, me he ganado la confianza
necesaria y actualmente eso ha cambiado.

Como la tercera mejor árbitro del mundo en
sable, ¿cómo te sientes al haber alcanzado
esta posición y qué significa para ti?

La verdad que fue una sorpresa para mí. Jamás
me lo hubiera imaginado. Estoy muy feliz por ese
reconocimiento ya que es una forma de valorar
todos los esfuerzos y sacrificios, tanto laborales
como personales que he tenido que hacer durante
estos años.

Como la primera mujer y española en la
historia de la esgrima mundial en alcanzarlo,
¿Crees que has allanado el camino para otras
mujeres en este campo?

Ojalá. No solo por el hecho de que seamos
mujeres, sino por que hay muchas arbitras de un
gran nivel internacional que se lo merecen igual
que yo o igual que cualquier hombre.

Has sido la primera mujer en arbitrar la final
individual en el Campeonato del Mundo Senior
de sable masculino. ¿Cómo fue esa experiencia
y qué significó para ti?

Inevitablemente es una gran responsabilidad y no
puedes evitar ponerte nerviosa, pero como ya he
dicho antes, cuando vi mi nombre escrito en el
papel del asalto, intenté no pensar mucho en lo
que estaba por venir, ni en lo importante que era 
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ese asalto, ni en los cientos de personas que lo estaban viendo ni la repercusión mediática
que podrían tener mis decisiones. Solo trate de disfrutar el asalto, ser honesta, dar lo mejor
de mí y confiar en mí.

Felicidades por estar seleccionada como árbitra oficial para los Juegos Olímpicos de
París 2024. ¿Estás llevando una preparación especial para este evento? ¿Qué
expectativas tienes?

Desde el mes de octubre no he dejado de arbitrar y en los próximos meses he sido designada
para varias copas del mundo senior y también para el campeonato del mundo junior que se
celebrara en Riad en el mes de abril. Tal y como he comentado anteriormente, me gustaría
arbitrar una medalla en los JJOO, pero si eso no pasara, estaría igual de feliz haciendo un
buen trabajo en ellos.

¿Qué consejos darías a otras mujeres que aspiran a seguir tus pasos en el arbitraje
profesional de esgrima? ¿Cómo intentas inspirar a la próxima generación de mujeres
árbitras? 

Creo que el consejo va dirigido a todos los árbitros, tanto mujeres como hombres. Lo más
importante es ser constante, ser consciente de los errores y aprender de ellos. Ser humilde y
asumir que como humanos nos podemos equivocar. 

Siendo arbitro se viven muchos momentos malos y tensos, pero también muchos momentos y
experiencias maravillosas. Hay muchas cosas de tu vida personal a las que tienes que
renunciar o posponer, pero también aprendes muchas cosas en el camino.


